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Les verbes transitifs, les verbes intransitifs
Les verbes pronominaux
(slovesa přechodná, nepřechodná, slovesa zvratná)


[image: ] Les verbes transitifs
· les verbes pleins

Les verbes transitifs directs (voir q)
· Le verbe est suivi d’un COD :
a) Il écoute la radio. Il regarde Thomas.
b) Il la connaît depuis deux ans. J’en prendrais deux kilos.
c) J’aimerais partir avec vous à Cannes.
d) J’aimerais que vous partiez avec nous à Cannes. Ces jeunes filles veulent savoir si le bus passe par ici. Les commerçants se demandent s’ils vont ouvrir le dimanche. 

Rappel :
Certains verbes peuvent être intransitifs ou transitifs directs (monter, descendre, passer, retourner, sortir, rentrer).
Elle est montée se coucher à dix heures.
Elle a monté ses valises dans sa chambre.

Les verbes transitifs indirects (obéir à q, avoir besoin de…)
Le complément est introduit pas la préposition de ou à (ou bien sur, en) :
Ils s’intéressent à l’art.
Elle s’habitue à son travail.

Ils nous ont parlé de Julie.
Vous avez besoin d’aide ?

Je compte sur toi.
Il croit en l’avenir.

· Le complément :
a) Il nous a parlé de sa jeunesse.
b) Laurence, il ne lui parle plus. Il ne parle plus d’elle. Ses projets ? Il n’en parle plus.
c) Les touristes ont renoncé à se promener sous la pluie. Il s’est excusé d’être en retard.
d) Tu dois penser à ce que tu veux faire plus tard. Mes parents tiennent à ce que j’aille au ski avec eux.



Verbes à doubles construction (donner qch à qn)
· l’idée de dire ou de donner (COD et COD II=COS=datif)
Ma voisine demande des conseils à tout le monde.

à
dire, demander, proposer, conseiller, promettre, expliquer, indiquer, raconter, répondre, reprocher
donner, offrir, apporter, prêtre, vendre, louer, rendre, envoyer, emprunter, refuser

de
accuser, excuser, avertir, prévenir, informer, féliciter, charger, récompenser, dispenser


Attention 
a) le verbe manquer peut avoir plusieurs constructions et plusieurs sens

Zut ! J’ai manqué le train.
Je manque à mes parents.
Mes parents me manquent.
Elle manque souvent de patience.
Il manque cent euros dans la caisse.
Cent euros manquent dans la caisse.

b) le verbe tenir peut avoir plusieurs constructions et plusieurs sens

Elle tient un livre à la main.
Il se tient très droit.
Elles tiennent à leurs affaires, elles ne les prêtent pas.
Tu tiens vraiment à aller à cette fête ?
Elle tient de sa mère par le caractère (= elle lui ressemble).
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· verbes de mouvement (venir, aller, arriver)
· verbes qui expriment un changement d’état (naître, mourir…)

De nombreux verbes peuvent être transitifs ou intransitifs (avec un sens un peu différent) :
Il travaille. / Il travaille le bois.
Il boit. (il est alcoolique) / Il boit de l’eau gazeuse.
La cheminée fume. / Il fume le cigare.
On passe te voir ce soir. / On passe nos vacances à la campagne.

Ou bien des verbes intransitifs, pris dans un sens figuré (métaphorique), acceptent un COD :
cracher une insulte
aboyer un ordre
grimacer un sourire
Il va pleuvoir des gifles.

Elle a pleuré toutes les larmes de son corps. (beaucoup)
Elle vit sa vie. (elle fait ce qu’il lui plaît)
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1) les verbes (réellement/essentiellement) pronominaux

· une seule forme (la forme pronominale) :
s’en aller, s’enfuir, se méfier de, se souvenir de, s’absenter, se moquer de, s’écrouler, s’effondrer, s’évader

· certains peuvent avoir deux formes (pronominale et non pronominale) mais avec un léger changement de sens :
décider de / se décider à
attendre qch / s’attendre à qch/à ce que + subj.
échapper à (un danger) / s’échapper de (prison, la cage)
plaindre q / se plaindre de qch, de qn
retourner / se retourner
servir / se servir

· certains peuvent avoir deux formes (pronominale et non pronominale) mais avec des sens tout à fait différents :
apercevoir qch, qn (voir de loin, difficilement) / s’apercevoir de, que (remarquer, constater)
douter de qch, de qn (avoir des doutes) / se douter de qch, que + subj. (soupçonner qch)
changer / se changer

Ces verbes s’accordent avec le sujet du verbe.

2) Les verbes pronominaux réfléchis

· L’action s’effectue sur le sujet : 
Elle se lève à 7H. = elle lève elle-même (se est un COD)

Rappel – l’accord aux temps composés :
Si le verbe a un COD placé après le verbe – pas d’accord

La petite fille s’est lavée toute seule (= elle a lavé elle-même)
La petite fille s’est lavé les cheveux (= elle a lavé ses cheveux)

Le participe passé s’accorde avec le COD placé avant le verbe.


3) Les verbes pronominaux réciproques

· Le sujet est toujours pluriel et il y a une idée de réciprocité
Ils se sont rencontrés et ils se sont aimés immédiatement.

Le participe passé s’accorde avec le COD placé avant le verbe.

4) Les verbes pronominaux à sens passif

Cette année, le champagne s’est très bien vendu. (il a été vendu par les viticulteurs)

Le participe passé s’accorde avec le sujet du verbe.
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